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关于创新对外投资方式的几个问题 

——在第五届外滩国际金融峰会上的演讲 

（2017 年 11 月 20 日 上海） 

屠光绍 

各位嘉宾，上午好： 

首先特别感谢主办方邀请我来参加这次外滩金融峰会，

也让我有机会重回外滩。重回外滩，感慨万千，因为外滩来

过那么多回，外滩也走过那么多遍，我们都可能会问一个问

题，是什么让我们对外滩如此着迷？又是什么让我们对外滩

流连忘返？到底什么是外滩的精彩？哪些是外滩的亮点？

大家可能有不同的见解，但我的体会是外滩的变与不变。 

不变的大家都知道，比如说外滩的建筑，外滩的历史，

外滩的气质，当然也包括外滩的岸线。但变的是什么？变的

是外滩不断地追求，不断地争先，不断地开辟新的征程，也

不断地谱写新的诗篇。今天外滩金融峰会又让我们一起站到

了金融新起点。 

外滩金融峰会今年已经是第五次了，可以说，外滩金融

峰会的创立是上海国际金融中心的一个重要平台，也是郭广

昌、陈东升这些企业家对中国金融发展的重要贡献。这五次

当中我参加了四次，除了去年没来，我都来过。这次来参加
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其实也有变和不变，变的是我的身份，不变的是我对峰会和

各位朋友深情依旧。 

我们回到金融新起点，刚才广昌已经从复星自身的实践

给大家诠释了什么是金融新起点，怎么开展新的探索、新的

实践，后面还有忠民理事长等很多精彩内容；金融实际上就

是投融资，我也借此机会谈谈投融资，特别是对外投资也进

入了一个新的发展时期，所以对外投资也有了一个新起点。 

我想就关于怎么理解对外投资面临新的任务和怎样进

行新的创新，结合我的工作，谈一点看法。 

习近平总书记在党的十九大报告中指出要创新对外投

资方式；我一直说十九大的报告当然有很多“新”，比如说

我们进入了新时代，提出了习近平新时代中国特色社会主义

思想，国家发展进入了新的征程，所以我们面临着一系列的

新任务，其实还不止这些新，我自己数了十九大的报告关于

新有 90 多处，当然有不同的内容表述，其中有一个是关于创

新对外投资方式，“创新对外投资方式”只有 8 个字，但里面

蕴含着很丰富、深刻的内涵。为什么要在这个时候提出创新

对外投资方式？因为改革开放以后我们对外投资就是在不

断进行，对外投资的理论研究，对外投资的实践创新，都在

进行，但是为什么在十九大的报告里面，要提出创新对外投

资方式，它到底有什么背景？有什么含义？更重要的是有什

么要求？所以我想跟大家来分享一下我的理解。我的演讲将

分为四个部分。 

一、对外投资对中国由大到强有何重要意义 
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对外投资为什么对中国由大到强有何重要意义呢，主要

是四个方面： 

第一，对外投资是经济发展阶段的必然产物。因为海外

投资并购是一个国家经济发展阶段的必然产物，一个国家发

展了，必须要从国内走向国际来配置资源，所以从历史发展

进程来看，任何一个国家从小到大，从大到强，总是伴随着

它海外投资的历史。美国是这样，英国是这样，当然日本也

是这样，但是日本有经验，也有教训。 

第二，对外投资是中国对外开放的重要进程。长期以来

中国一直有这样的模式，那就是我们一直是吸引外资大国的

地位，因为改革开放以后对中国最重要的一项任务，从中央

到各个地方，都是怎样去吸引外资。这是中国的基本国策，

也对中国近 40 年的发展起到了非常重要的支撑作用。所以

吸引外资+商品出口构成了中国开放型经济的重要支撑。但

是近年来随着经济发展水平的不断提升，中国海外投资在快

速增加。除了吸引外资，我们还对外投资。所以吸引外资+对

外投资，商品出口+商品进口，这就意味着中国对外开放进入

了一个新格局。 

第三，对外投资是企业竞争力提升的必要选择。一个国

家的强大有个基础支撑就是企业强大，企业要强大，过去有

很多大企业，包括国有企业都很大，但不是强，强的重要标

志是国际上配置资源的能力，就是国际竞争力。我们过去看

到了中国很多大企业，规模可能在全球也能排上多少，从很

多指标上来看，确实也都进入到世界 500 强，但国际上的能
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力我想恐怕还有待时日。比如说我们有很多银行界的朋友，

我一直在说工农中建都是全球最重要的银行，在前十里必然

有，但是国际业务有多少，国际竞争力如何？所以，企业要

提高竞争力必须参与全球竞争。 

第四，对外投资是国内产业升级的有效途径。通过对外

投资，能对国内的产业升级找到很重要的渠道，能拥有很重

要的平台，所以抓住国际市场的投资并购机遇，才能将中国

从全球产业链里的低中端提升到中高端。我们现在叫两个

“中高”：一个是经济增长速度从高速到中高速，这是降下来；

二是产业竞争力在产业结构里面从中低端到中高端，这是升

上去，  

二、为什么要创新对外投资方式 

前面谈到对外投资对中国这么重要，马上就要问，为什

么要创新对外投资方式，特别是在今天要提出这么一个命题，

最主要的从三个方面来构成： 

第一，“创新对外投资方式”是中国对外投资进入新阶段

的必然要求。为什么说中国对外投资进入新阶段了？这两年

无论在国内还是国际，有一个非常值得大家关注也引起全球

关注的重要现象，就是中国的对外投资增加很快。所以虽然

近四十年的改革开放，中国的对外投资一直在进行，但是这

两三年增长得特别快。快到什么程度呢？中国现在已经是全

球第二大对外投资国和第三大吸引外资国。而且很重要的是，

中国从前两年开始对外投资的量已经大于我们吸引外资的

量，也就是说我们变成了资本的净输出国。那么为什么要创
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新对外投资方式？首先是因为你已经到了这个阶段，你的体

量如此之大，你的玩法必须要变，事变则法移。当然，虽然

我们的对外投资也受到了很多其他国家，就是投资接受国家

和地区的欢迎，但是也引起了全球不少国家和地区的恐慌或

是担忧。但是首先对外投资是进入新阶段的必然要求。 

第二，“创新对外投资方式”是应对对外投资遇到新挑战

的必然选择。这个挑战来自两方面：第一个方面的挑战来自

全球宏观发展环境发生了深刻变化。也就是我们的对外投资

一方面量很大，但从现在开始或者今后相当一段时间内，我

们的对外投资会遇到很多问题。问题主要体现在以下方面：

（1）经历了全球金融危机之后，全球金融与经济实体脱节。

全球宽松货币政策带来的流动性并未有效流向实体经济；金

融资产估值高企，投资收益预期较低。所以创新投融资方式，

引导资金服务实体经济刻不容缓。（2）保护主义与反全球化

加剧，加大了跨境投资阻力。美国保守和孤立主义回潮，战

略向“美国优先”转移；欧洲债务和难民危机带动民粹主义

盛行，加大了并购政策限制；全球跨境投资机制封闭化、规

则碎片化等等。（3）全球经济、政治、社会发展不确定性增

加。新的国际秩序和治理尚未形成，对外投资的风险也极高。

这些都意味着我们必须要创新对外投资方式，也就是说在这

样的全球环境面前，我们过去的投资方式是不管用了，或者

是遇到了很大的困难。所以我们必须要创新对外投资方式。 

第二个方面的挑战来自于国内本身，国内对外投资还需

要进一步完善和优化。我们的对外投资量很大，但是我们也
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要看到，虽然我们对外投资的量很大，但是对外投资的效果

如何，这需要我们非常关注。从总体上来讲，中国的对外投

资本身还很不成熟。所以我们会遇到比如说投资项目半途而

废，就是因为我们在投资战略还有投资所在地的本地化策略

以及风险防范，还有投后管理方面还存在问题，我们的对外

投资如果在这些方面不能完善，不能优化，我们的对外投资

也会事倍功半，甚至对外投资这种重要的资源不能达到有效

的配置。 

第三，“创新对外投资方式”是适应对外投资新任务的必

须举措。什么是对外投资的新任务，我大概列举了一下：服

务“一带一路”，促进国内经济转型升级、服务供给侧结构性

改革，推动“走出去”和“引进来”良性互动，增强我国企

业全球资源配置能力和国际竞争力，进一步提升我国引领新

型全球化国际形象和能力。这些都是我们面临的新任务，我

们的对外投资必须应对这些新任务。以“一带一路”建设为

例，“一带一路”建设有巨大的投资需求，有 20 万亿的投资

需求，有 50 万亿的，最多的一个研究是 80 多万亿的，这么

大量的投资需求，“一带一路”建设是一个很重要的从区域化

推进到新型全球化的重大倡议，我们的投资能不能和“一带

一路”建设做好有机衔接，就是一个新的任务。 

三、如何创新对外投资方式 

既然谈到了要创新对外投资方式，那么如何创新对外投

资方式，这个问题我只能初步回答，因为这是一个很重大的
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课题，也是一个有一定难度的任务，今天只能抛砖引玉，谈

谈对这个问题的初步认识。个人认为四点非常重要。 

一是坚持以对外投资战略规划作为引领。因为我们的创

新不能漫无目的，不能没有针对性，就创新而创新，必须要

以对外投资的战略规划作为引领，当然这个规划是包括在不

同层面的，既有国家层面，也有地方层面。 

二是要努力开拓新的投资渠道。进行创新必须要有着落，

要能落地，必然要有新的投资渠道来支撑这个方式的创新。

所以我们想到是不是在主线、产业和主体方面必须要不断开

拓。 

三是要不断探索新的投资模式。在探索投资新模式方面，

我们要更好地重视产融结合。例如基金产融结合，双边、多

边的投资协定，平行基金。 

四是要逐步完善管理机制和服务体系。如果没有完善的

管理体制和服务体系，创新对外投资方式的路是不可持续的，

也不可能走得很远，所以必须要逐步完善管理机制和服务体

系。要加强境内外资本市场的衔接，有效打通境内外渠道，

让两个市场互利互惠。 

四、中投公司怎样在创新对外投资方式中发挥积极作用 

我现在在中投工作，中投公司有怎样的考虑，今年 9 月

份是中投成立十周年，我总结中投十年的历史，我觉得实际

上就是要把这六个好真正能够做好：发现好投资项目，发挥

好中投优势，利用好中国因素，寻找好合作伙伴，参与好投

后管理，实现好投资目的。 
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此处特别要多说几句如何利用好中国因素。主要是做好

三个结合：把海外投资与“一带一路”建设和国家对外开放

战略相结合，把“走出去”和“引进来”相结合，把海外投

资与国内企业走出去相结合。所以利用好中国因素，对中投

的业务至关重要。 

寻找好合作伙伴。今天有来自国际的朋友，其他国家、

市场一些朋友，更多的都是国内的产业和金融行业的，所以

国内的合作也至关重要。 

实现好投资目的。目的主要是两个，特别是作为中投的

投资，国家的主权财富基金不光是我们自己挣钱，还要能够

造福于投资的当地，实现共赢。这样的投资才能够说明中国

提倡的新型全球化，这样中国才能参与和引领新型的全球化，

才能在巩固全球化成果的基础之上更好地引领新的全球化

进程，才能使得全球化在全球各地得到更多支持和欢迎。 

讲完这几个问题之后，我稍微花两分钟来介绍一下我们

一个具体实践，就是中投创新对外投资方式的最新案例——

中美制造业合作基金。这个案例刚刚开始，但也体现了我们

创新对外投资方式的一种追求和理念。这个项目是在特朗普

总统来访中国期间，由习近平主席和特朗普总统共同见证的。

搞这个双边基金的目的和考虑主要有四方面。（1）顺应中美

经济合作的大趋势，因为中美关系是全球最重要的关系，中

美的经济方面的合作又是中美关系的基石，所以中美经济合

作是大势所趋，中美经济合作好了是有利于双方的，所以只

能合作好。（2）体现创新对外投资方式的具体体现。（3）立
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足商业化市场化的基本原则。（4）努力达到互利双赢的合作

目的。 

最后，再次感谢主办方邀请我来参加，也期待着外滩金

融峰会在金融新起点上面不断地为各位，也包括为中投事业

的发展提供更多的交流机会。 

谢谢大家！ 

 


